
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 16 DE AGOSTO DE 1810.

S. Roque y S. Jacinto.

NOTICIAS.*Ayamonte 8 de julio.*

El 29 de junio llegaron de improviso á Llerena mil franceses: mataron á dos personas que venian de cazar y no tuvieron tiempo de esconder las escopetas: el uno era clérigo. Después saquearon el pueblo. Se pasan continuamente á nuestras tropas desertores franceses; y lo mismo hacen muchos de los españoles de los regimientos creados por José.

Una persona fidedigna que salió de Sevilla á fines del mes pasado, ha dado las noticias siguientes.

El 21 de junio entraron en Sevilla 200 mulas de tiro procedentes de Jaen.

El 22 corrió la voz de que Soult se marchaba, y de que Mortier con su 5.^o cuerpo saldría para Valencia.

El 23 traxeron presos al prior y vicario de la cartuja de Cazalla por sospechas de correspondencia con el marques de la Romana. Por la noche entraron en la villa de Olivares los españoles, y se llevaron á los mozos del pueblo capaces de tomar las armas, como se ha verificado tambien en otros pueblos: se llevaron asimismo al comisionado español que de órden del gobierno intruso se hallaba organizando la milicia cívica. Los franceses empezaron á conducir sus enfermos y heridos á Carmona y Ecija desde el hospital de la sangre de Sevilla, sin exceptuar los mas agravados.

Se asegura que al general Sebastiani se le hacen graves cargos por la conducta que observó en su expedición de Murcia. Dicen que últimamente ha pedido refuerzos á Soult y que este se los ha negado. Entre los xefes principales franceses hay poca union. Se habla de grandes disturbios entre Soult y Mortier.

El 24 se supo en Sevilla que un cuerpo de tropas regladas españolas habia entrado en la Sierra de Ronda. El dia anterior el comandante de 20 franceses que habia en Moron recibió un expreso y salió sin perder instante para Ronda: aseguran que no pudo pasar de Grazalema. El castillo de Moron quedó encargado á los cívicos con 4 cañones de á 4 y un obus. De Utrera salió tambien con la misma ocasion y en el mismo dia una partida de húsares.

El 25 salieron de Sevilla las 5 cañoneras que habian armado los franceses con unos quantos transportes de municiones, azadas, picos y otros efectos. Aunque en aquel momento se dixo que iban á situarse en el Tablazo cerca de S. Lucar de Barrameda, porque los españoles é ingleses intentaban entrar con fuerzas sutiles en el Guadalquivir, se supo al dia siguiente que las cañoneras se habian detenido entre Gelves y Coria, y que en el primer pueblo empezaban á construir una bateria á la orilla del rio y otra en la orilla izquierda frente de S. Juan de Alarache, baxando al primer punto cerca de 1500 hombres de las tropas que tienen en Gerena, S. Lucar la mayor, Benacazon y Umbrete. En dicho dia recogieron los franceses y trasladaron á la maestranza de artilleria las armas tanto de fuego como blancas que á los principios hicieron entregar á los naturales con el fin de desarmar al pueblo y tenian depositadas hasta ahora en las casas capitulares. En el mismo dia entraron varias partidas de dispersos por el puente y algunos carros de equipage. Llegó tambien la noticia de que los franceses habian evacuado los pueblos de Moron, S. Lucar de Barrameda, Utrera y Carmona y demas comarcas para unirse á Xerez, llevándose la artilleria que tenian en Moron con el objeto de guarnecer aquel castillo.

Para ponerlo en estado de defensa, habian obligado á trabajar de muchos dias á esta parte 200 hombres de los pueblos inmediatos, á quienes no daban otra remuneracion ni auxilio que una racion de pan.

El expresado dia 25 se emplearon dos ingenieros franceses en el reconocimiento del terreno que ocupa la vega de Triana,

entre la hacienda que llaman de Olazabal y la tenista de la Mascareta, cuyas alturas tambien examinaron desde la Vega. Por la noche se fugaron cerca de 209 españoles del regimiento número 2.º que se halla al servicio de José. Estas y semejantes escenas se repiten con frecuencia. En la propia noche salieron para Carmona 50 carros cargados de armas: posteriormente se dice que Soult ha empezado á tempaquetar su equipage. Por el puente entraron 2 carretas de heridos. La misma tarde llegaron 5 barcos de S. Lucar, y á la madrugada siguiente, todos cargados de heridos y enfermos.

Coruña 16 de agosto.

Continuacion de las cartas recientemente interceptadas en Pancorbo.

La sexta escrita al propio príncipe por el intendente general de los exércitos imperiales en España, fecha en Madrid á 6 de julio, contiene un estado de la administracion de dichos exércitos segun el qual el quartel general de todos está en Madrid: el primer cuerpo delante de Cadiz: el 2.º en Mérida: el 3.º no expresa en donde se halla: el 4.º cuerpo en Granada: el 5.º en Xerez y sus inmediaciones; y el 6.º y 7.º cuerpo en Cataluña. Asegura el intendente que hace mucho tiempo que no tiene noticia de su estado. Siguen los gobiernos militares que son el de Cataluña, Zaragoza, Navarra Vizcaya, Burgos, Valladolid, Segovia, Madrid, Toledo Mancha y Andalucía.

La séptima es del secretario de estado Urquijo, al duque de Sta. Fe, fecha 8 de julio en Madrid: se queixa de la suma escasez de caudales y de la poca actividad con que obran los exércitos franceses: se lamenta de que la insurrección está apoderada de la mayor parte de las provincias conquistadas: dice que cree que las tropas francesas entrarán en Lisboa, quando en Cadiz y que las medidas de terror que se adoptaron son las mas contrarias para lograr la entera conquista y quietud de los pueblos.

La octava carta es del almirante Mazarredo al duque de Sta. Fe (Asanza) fecha en Madrid á 27 de junio: se queixa de que con la novedad de gobierno han crecido las partidas en términos de no haber camino seguro: dice que en 2 del corriente baxaron hasta Guipuzcoa 850 infantes y 125 caballos bien armados, con 40 acémilas de bagage, y con el objeto de interceptar un com-

boy: que todas las cartas de Navarra y Vizcaya hablan de estar aquello perdido con la novedad de gobiernos, y que todo parará en una ruina total: pide la libertad de algunos sugetos, y remite al emperador una disertacion sobre el medio que se debe adoptar para hacer feliz á España y ponerla en estado de tener una marina respetable; siendo el único modo de acabar con el poder colosal de Inglaterra, si á esto se agrega el contrapeso del comercio de Oriente que deben hacer los franceses.

La nona es de Mr. Esteban, oficial del ejército de Portugal á madama Micaux, desde S. Felices el chico á 11 de julio: la avisa que el gobernador de Ciudad-Rodrigo acababa de capitular: que les ha causado mucho daño: que Balacé está muy mal herido: que han tenido muchos muertos y heridos: que van á formar el sitio de Almfeyda; y que el ejército ingles se replega sobre aquella plaza.

La décima es de Mr. Lagarde, intendente general de Policía de Portugal al duque de Rovigo, ministro general de la del Imperio, su fecha en Madrid á 7 de julio. Escribe que las voces de una conspiracion contra el rey tienen alborotada la Corte: el general Merlin, capitán de sus guardias le avisó quando estaba en el teatro del Principe; el rey se retiró; las tropas se pusieron sobre las armas: se hicieron varias diligencias, pero nada se ha hallado. Añade que las cartas del mediodia anuncian que el Consejo de Regencia quiere arreglar las partidas y formar 150 de á mil hombres cada una con buenos xefes, á cuyo efecto ha distribuido treinta cordones de S. Jorge entre los mas emprendedores. Concluye diciendo que ya estan cansados los franceses de oír hablar del viage del rey á Burgos para recibir al emperador, y del desembarco de los ingleses y portugueses en Alicante, y esto podría ser muy posible para entrar por tierra en Cartagena: que el embaxador de Francia que habia esparcido ocultamente la voz de que el enviado español no habia logrado audiencia del emperador, dice ahora públicamente que la ha conseguido en las Tuñerías lo que ha animado mucho al ministerio español.

Se continuarán.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.